

# EL IRIS



Año X.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.<sup>o</sup> Quadrado, 40.—Morenia.  
Teléfono n.º 60

(Ciudadela Morenia) Lunes 27 de Noviembre de 1922

Dirección telegráfica IRIS  
CIUADELA

PURGANTE  
"ZEA"



Tan bueno es  
que los niños se  
pelean por tomarlo  
Pedido en Farmacias

LA PREVISIÓN DEL TIEMPO

Los pronósticos de "Sfeijoon"

*Quién es el popular meteorólogo. - Interesante "interview".*

En uno de los últimos números de nuestro querido colega «Diario de Valencia», leemos una interesante información sobre el notable «Sfeijoon». Seguros de que será leída con gusto por muchos lectores, la copiamos a continuación. Dice así:

La meteorología, la ciencia de los fenómenos que se verifican en la atmósfera, no pertenece solamente al orden especulativo. Tiene su aspecto y aplicación práctica y tan importante, que la medicina, la higiene, la náutica, la agricultura, constantemente recurren a ella consultando la temperatura, el estado higrométrico del aire, los signos de tempestad, las probabilidades de lluvia, etcétera.

Para la agricultura han corrido parejas sus adelantos con los de esta ciencia, aplicando los cultivos según las condiciones climatológicas de una zona determinada.

El labrador, en su legítimo afán de acertar la siembra o de hacer el laboreo de las tierras, mira cada día al horizonte a la salida y puesta del sol, observa durante la noche el fulgor de las estrellas, consulta la rosa local de los vientos, toma indicios de las actitudes y movimientos de las aves y animales domésticos y acude con frecuencia, lleno de fe, a sus oráculos caseros, el calendario y el «fraile».

Por ventura, la ciencia corre a pasos gigantescos, y su caudal no se detiene en los remansos de la vida campesina patriarcal, llena de tradiciones y consejos. Investiga, analiza, y de sus elementos forma verdaderos cuerpos de doctrina con sus leyes fijas indefectibles.

El cronista conoce a uno de esos arquitectos, que levanta por sí solo, no un edificio, un palacio, un templo científico. Deseoso de comunicar algunas notas del sabio y de su obra, ha requerido unos apuntes a vuela pluma, después de un rato de interesante conversación, y traslada a las cuartillas algunos conceptos que la memoria retiene.

El personaje a quien aludimos, en el mundo de la ciencia es conocido con el seudónimo de «Sfeijoon», con que intitula y firma las previsiones quincenales del tiempo en la revista «Los Pronósticos de Sfeijoon».

Don Rafael Calatayud y Calatayud (éste es su nombre) es un Sacerdote valenciano. Nació en la villa de Agres (Alicante) en el año 1865. Cursó brillantemente los estudios del bachillerato en la vecina ciudad de Alcoy, y los eclesiásticos en nuestro Seminario, terminando la carrera en 1888.

Ordenado de Presbítero, pudo dedicarse con mayor intensidad a su predilecta ciencia. Durante su estancia en Tortosa, Teledo y Valencia, como Operario diocesano de los Colegios de Vocaciones Eclesiásticas, continuó los estudios con tan positivos adelantos, que todavía en la última decena del pasado siglo ya comenzó a publicar en la Prensa pronósticos del tiempo.

Fuí admirador de Noherlesoom, el gran meteorólogo, tan discutido como sabio.

Sus anuncios sorprendentes y luego confirmados, estimulaban en mí el deseo de buscar el tesoro escondido, hasta que llegó un momento en el que tuve una intuición: tenía en mi presencia todo un sistema de leyes meteorológicas tan exacto como sencillo, aun dentro de su complejidad.

No olvidaré el triunfo de León Hermoso, alcanzado en 1896. Una pertinaz sequía en Castilla y la Mancha se había dejado sentir durante el invierno y duraba en la primavera.

En los últimos días de Abril, Noherlesoom hacía en su «Boletín» esta afirmación rotunda: «Va a llover», y señalaba para el día 4 de Mayo la formación de una depresión barométrica importante, con régimen de lluvias hasta el 9. Y en efecto, el día de la fecha indicada hubo cambio atmosférico tan notable, acompañado de lluvias generales, que los campos agostados de las mesetas centrales se vieron henchidos de sazón.

Reconozco, no obstante, que algunas veces fueron erróneos sus cálculos; más aun entonces era de notar que los fenómenos venían retrasados o anticipados, pero con las características previstas.

La previsión del tiempo tiene un porvenir brillante.

El fruto de mis observaciones y estudios, a los que he dedicado la mitad de mi vida, un día serán ofrendados en el templo de Minerva, y tengo la convicción de que han de producir una verdadera revolución científica, con repercusión necesaria en las demás ciencias naturales, dando quizás lugar a nuevos descubrimientos. Cuando esto llegue (y Dios quiera que pueda ser pronto), a las organizaciones internacionales de estudios corresponderá, con el apoyo y protección de los Estados, completar el plan con el establecimiento de una red de observatorios en las partes del

Asia y Africa y regulación de los establecidos en Europa y América.

Con estos elementos y las observaciones simultáneas, por lo menos diarias, en las distintas partes del globo, transmitidas a centros determinados, habrá lo suficiente para que todo el mundo conozca con antelación de muchos días los fenómenos atmosféricos que hayan de tener lugar.

Antes de una comprobación muy repetida de estas leyes, hubiera sido muy aventurado anunciarlas. Consciente de la responsabilidad que se contrae al trazar nuevos rumbos en la investigación de los secretos que en su seno contiene el universo, la más elemental prudencia me aconsejaba aquilatar la materia. Ahora, después de veintiséis años de labor constante y repetidas confirmaciones de mis cálculos, ya no tendría derecho a perseverar en el silencio, que sería traición a la ciencia que me auxilió con todos sus recursos para dar un paso más allá de lo conocido, y a la Religión, de la que soy Sacerdote, si no predicara anunciando las maravillas de la creación.

¿Como lo daré a conocer? ¿En un libro? ¿En una memoria? No lo sé, aunque en ello voy pensando. Pero, en fin esta materialidad no tiene importancia. Cuando mis descubrimientos lleguen al conocimiento público, ese día la previsión del tiempo dejará de ser patrimonio de privilegiados.

Con los boletines de observaciones hechos por los institutos meteorológicos podrá, todo el que esté iniciado en elementos de la ciencia del tiempo, hacer su previsión científica a larga fecha.

**Solar para vender**

Lo está uno situado en la calle del Degollador.

Para informes dirigirse a esta Imprenta.

# NOTICIAS

## San Pascual Bailón.

Mañana van a cumplirse 25 años que Su Santidad León XIII (de santa memoria) nombró a dicho santo Patrón Universal de todas las obras encarásticas.

Con tal motivo y secundando los deseos de nuestro venerable Prelado las Marías del Sagrario de esta Ciudad, cantarán mañana, a las siete, en la parroquial Iglesia de Nra. Sra. del Rosario, solemne Misa votiva con Exposición de S. D. M. Todas las personas devotas del Santísimo Sacramento podrán comulgar durante el Santo Sacrificio Eucarístico.

Por la noche, a las 5 y cuarto, en S. Agustín, los Asociados al Apostolado de la Oración y las Marías del Sagrario, se juntarán para celebrar un acto colectivo en honor del Santísimo Sacramento. Expuesta S. D. M. se rezará el Sto. Rosario, y a las 5 y media empezará el devotísimo Ejercicio de la Hora Santa, durante la cual las Marías del sagrario ejecutarán oportunos cánticos. Se terminará a las 6 y media.

Nadie puede disputar a San Pascual Bailón, el distinguido carácter de panegirista enamorado de la Eucaristía. Cuando hablaba del amor de sus amores, se transformaba en serafín, inflamábase su corazón, encendíase su rostro, su lengua derrama miel y leche, y sus labios destilaban mirra. Los que le escuchaban no podían menos de sentirse también inflamados de amor a Jesús Sacramentado.

Honremos pues mañana a San Pascual, gloria de España, comulgando con fervor y piedad, rogándole nos alcance del Señor aquella suavidad y dulzura que él sentía en tan Sagrado Convito.

## Vapor.

El «Ciudadela» regresó ayer de Alcudia y esta noche, a hora de itinerario, saldrá para Palma.

## Musica.

Ayer tarde, una banda de música tocó escogidas piezas frente al nuevo centro de recreo inaugurado hace algunos días en la esquina de la Plaza de Colón.

Con tal motivo, dicha plaza estuvo muy concurrida y animada.

## De subsistencias.

La carne ha experimentado una pequeña baja en el precio, 10 céntimos por tercia de 400 gramos. Otros artículos, como aceite, azúcar, arroz, también han sufrido una pequeña baja.

El precio de la leche ha bajado en Mahón: aquí continua siendo el mismo que cuando escaseaba dicho artículo.

## Glorioso XXXII aniversario.

Al cumplir ahora el XXXII aniversario del más maravilloso de los descubrimientos contra la tisis, forzoso es recordarlo a todas aquellas personas que a causa de una

vida desenfrenada, y moliente han llegado al borde de la tuberculosis. La Real Academia de Medicina, después de un escrupuloso análisis certificado que el Jarabe de Hipofosfitos Salud, es el más eficaz para combatir la tisis, la disnea y la falta de vigor y lozanía. Para huir de toda imitación, fíjese el comprador si en la etiqueta exterior se lee con tinta roja Hipofosfitos Salud.

## Buque a la carga.

Se encuentra fondeado en el puerto de Barcelona el pailebot de esta matrícula «Flor del Mar», admitiendo carga para esta Ciudad.

Lo despacha en Barcelona la agencia Fréixas Hermanos, Bajo Muralla, 13, y en ésta el naviero D. Miguel Bonet.

## Lotería.

Billete número 47.796 del sorteo que se celebrará en Madrid el día 22 Diciembre de 1922.

Se participa a los señores socios del «Círculo Católico» y del «Sindicato Agrícola» que en la consellería se despachan participaciones de dicho número.

## Aviso al comercio.

Dentro de breves días saldrá de Barcelona para ésta el pailebot «San Antonio» cuyo velero admite carga para este puerto.

Lo despacha en Barcelona D. Francisco Arguimbau, Cristina, 5, y en ésta su naviero D. Rafael Carretero.

## Casas baratas.

La Comisión provisional relativa a la construcción de «Casas Baratas», deseosa de que se proceda cuanto antes a la edificación del primer grupo de esas viviendas para obreros, estima a bien hacer público que obra en su poder el pliego de condiciones respecto a los elementos primordiales que entran en dichas construcciones.

Por lo tanto espera que los maestros albañiles y carpinteros a quienes interese hacerse cargo de las obras, pasarán a informarse del plano y condiciones correspondientes a dichos ramos dentro el plazo de diez días a contar desde la fecha. Ciudadela 20. Noviembre 1922.

Por la Comisión,  
JUAN TORRES.

Martes, 28.—Santos Gregorio III papa, Esteban abad, Valeriano ob. y cfr., Urbano y Rufo m.

Día 28.—Sol sale a las 6'47 pónese a las 4'27.—Luna sale a las 1'52 pónese a las 1'16.

# SEMI-SERVICIO ESPECIAL

# TELEGRÁFICO

## De Marruecos

### Felicitaciones de Burguete.

Madrid, 27.—2'23

Se dice que el general Burguete ha felicitado al ministro jilifano Ben Nuns, a Amed Dris el-Riff y al interventor señor González por la labor política realizada para conseguir la sumisión de importantes cabileños de Beni Tuzin, Beni-Ulixch y Tensaman.

También se dice que Burguete llegará a Melilla el viernes para ultimar dichos trabajos.

### Sobre la actitud de Abd-el-Krim.

Con referencia a las noticias recogidas por un personaje muy afecto al Gobierno se ha dicho que el presidente del Consejo tenía excelentes impresiones sobre la actitud de Abd-el-Krim, considerándose muy próxima su sumisión.

### Pregonero de Abd-el-Krim muerto.

Se asegura que durante el Zoco Tenier en la kábila de Beniurriaguel, un pregonero de Abd-el-Krim que excitaba a continuar la guerra, fué muerto por los indígenas no conformes.

Se entabló un combate entre adictos y no adictos de Abd el-Krim, resultando muertos un niño y dos mujeres y heridos tres hombres.

## Militares

### Licenciamiento de los «Cnotas» del 21.

Madrid, 27.—6'00

El Subsecretario del Ministerio de la Guerra, general Barrera, al recibir a los periodistas, manifestó que los reclutas de cuota que prestan sus servicios en la Península, Baleares y Canarias serán inmediatamente licenciados.

## Del extranjero

### Entrevistas y gestiones de los huelguistas forzosos.

Madrid, 27.—9'40

Dicen de Londres que la entrevista celebrada por los delegados de los huelguistas forzosos con

algunos ministros ha resultado inútil, prometiéndoles comunicarlo al Consejo de Ministros, pero el Presidente se negó a recibirlos.

### La liga austro-alemana.

En una reunión organizada por la Liga popular austro-alemana el presidente del Reichstag señor Loebe, se pronunció enérgicamente por la anexión de Austria a Alemania.

Declaró que Alemania sostenía el derecho de la libre disposición de los pueblos y no dejaría arrebatar este derecho.

### Incendio formidable en Nueva Gales.

Al «Daily Mail» le comunican de Sydney que se ha declarado un grandísimo incendio en Nueva Gales del Sur, el cual ha destruido 7 mil «arpentis» de bosque y 20 mil «arpentis» de prados. El imponente incendio progresa hacia el Sur, en un frente de 25 millas.

PRENSA ASOCIADA.



## BOLSA

Barcelona, 25.—24'00

Telegrama facilitado por el «Banco de Menorca» en Ciudadela.

Interior serie A.	70'75
Id. id. B.	70'60
Id. id. C.	00'00
Exterior serie A.	87'10
Amortizable 5 por 100 A.	96'40
Id. id. B.	96'40
Nortes	00'00
Alicantes	00'00
Andaluces	00'00
Orenses.	00'00
Francoes.	46'35
Libras	29'36
Dollars	6'52
Liras	31'10
Marcos	0'13
Coronas austriacas	0'01
Nortes Prioridad	61'00
Cáceres variable	00'00

## PARA ALQUILAR

Lo está el espacioso sótano del local del «Círculo de la Unión Industrial y Mercantil.

Informes: Nueve de Julio 3.



DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS  
CIUDADDELA